
厚生労働省「がん対策推進基本計画」（平成25年度策定）より

８．がんの教育・普及啓発 「取り組むべき施策」

地域性を踏まえて、がん患者とその家族、がんの経験者、がん医療の
専門家、教育委員会をはじめとする教育関係者、国、地方公共団体等
が協力して、対象者ごとに指導内容・方法を工夫した「がん」教育の試
行的取組や副読本の作成を進めていくとともに、国は民間団体等によっ
て実施されている教育活動を支援する。

1沖縄県がん診療連携協議会（天野慎介委員提出資料）

国民への普及啓発について、国や地方公共団体は引き続き、検診や緩
和ケアなどの普及啓発活動を進めるとともに、民間団体によって実施さ
れている普及啓発活動を支援する。

患者とその家族に対しても、国や地方公共団体は引き続き、拠点病院
等医療機関の相談支援・情報提供機能を強化するとともに、民間団体
によって実施されている相談支援・情報提供活動を支援する。

資料７



文部科学省「がんの教育総合支援事業」（平成26年度概算要求）

2沖縄県がん診療連携協議会（天野慎介委員提出資料）

文部科学省ホームページより



都道府県でのがん教育の例① （京都府）

沖縄県がん診療連携協議会（天野慎介委員提出資料） 3

京都府庁ホームページより



都道府県でのがん教育の例① （京都府）

4

京都府健康対策課作成・「生命（いのち）のがん教育案内チラシ」より

沖縄県がん診療連携協議会（天野慎介委員提出資料）



都道府県でのがん教育の例① （京都府）
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京都府健康対策課作成・「生命（いのち）のがん教育案内チラシ」より



都道府県でのがん教育の例① （京都府）
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京都府健康対策課作成・「生命（いのち）のがん教育案内チラシ」より



都道府県でのがん教育の例① （京都府）

7沖縄県がん診療連携協議会（天野慎介委員提出資料）

京都新聞2013年8月12日掲載記事より



都道府県でのがん教育の例② （香川県）

8沖縄県がん診療連携協議会（天野慎介委員提出資料）

香川県庁ホームページより



都道府県でのがん教育の例② （香川県）
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香川県庁ホームページより



都道府県でのがん教育の例② （香川県）

10沖縄県がん診療連携協議会（天野慎介委員提出資料）

香川県庁ホームページより



都道府県でのがん教育の例② （香川県）
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香川県庁ホームページより



都道府県でのがん教育の例② （香川県）
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香川県庁ホームページより



都道府県でのがん教育の例② （香川県）
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香川県庁ホームページより



都道府県でのがん教育の例③ （山口県）

14沖縄県がん診療連携協議会（天野慎介委員提出資料）

中国新聞2013年11月6日掲載記事より



都道府県でのがん教育の例④ （鹿児島県）

15沖縄県がん診療連携協議会（天野慎介委員提出資料）

NPO法人がんサポートかごしまホームページより



都道府県でのがん教育の例⑤ （千葉県）

16沖縄県がん診療連携協議会（天野慎介委員提出資料）

• がん患者会「ねむの会」と千葉県立松尾高校による共催
• 高校３年生を対象とした「健康セミナー出前講演（授業）」を2007年より実施
• がん体験者、がん専門医によるお話の後に、乳がん検診モデルによる視触診体験
• 2013年講師は天野慎介氏（グループ・ネクサス・ジャパン理事長／血液がん体験者）

齋藤光江氏（順天堂大学医学部附属順天堂医院教授／乳腺科科長）が担当



厚生労働省がん総合相談研修プログラムを策定事業

17沖縄県がん診療連携協議会（天野慎介委員提出資料）

「がんサロン研修会」の模様

「がんサロン編」研修DVDの画面



がんサロンネットワーク熊本

18沖縄県がん診療連携協議会（天野慎介委員提出資料）

熊本大学ホームページより



がんサロンネットワーク熊本

19沖縄県がん診療連携協議会（天野慎介委員提出資料）

「がんサロンネットワーク熊本リーフレット」より



がんピアサポーター養成セミナー（熊本県健康福祉部主催）

20沖縄県がん診療連携協議会（天野慎介委員提出資料）



熊本県「私のカルテ」（熊本県がん診療連携パス）

21沖縄県がん診療連携協議会（天野慎介委員提出資料）

熊本大学ホームページより



熊本県「私のカルテ」（熊本県がん診療連携パス）
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熊本県「私のカルテ」（熊本県がん診療連携パス）患者向けガイドより



熊本県「私のカルテ」（熊本県がん診療連携パス）
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熊本県「私のカルテ」（熊本県がん診療連携パス）患者向けガイドより



熊本県「私のカルテ」（熊本県がん診療連携パス）
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熊本県「私のカルテ」（熊本県がん診療連携パス）より



千葉県がんセンター「心と体総合支援センター」

25沖縄県がん診療連携協議会（天野慎介委員提出資料）

千葉県がんセンター「心と体総合支援センター」リーフレットより



「がんピアサポーター養成研修」「ピアサポーターズサロンちば」

26沖縄県がん診療連携協議会（天野慎介委員提出資料）

「がんピアサポーター養成研修」
（千葉県地域統括相談支援センター主催）

「ピアサポーターズサロンちば」
（千葉県がんセンター）

「ピアサポーターズサロンちば」
（亀田総合病院）



京都府がん総合相談支援センター（2013年8月開設）

27沖縄県がん診療連携協議会（天野慎介委員提出資料）



富山県がん総合相談支援センター（2013年8月開設）

28沖縄県がん診療連携協議会（天野慎介委員提出資料）

富山県がん総合相談センターホームページより



沖縄県がん診療連携協議会（天野慎介委員提出資料）  
 

平成 25 年度（2013 年度）千葉県立松尾高校「健康セミナー」アンケート 
 
☆今回の講座はとても役に立ちました。実際にがんに罹った人のお話を聞き、

想像していたことと違う点もありました。特に乳がんは１０代でもなりうる

病気と知り、いつ誰におこるかわからないので若いうちから知っておく必要

があるのだと思いました。最後のお話で「がんに罹って今健康でいることや

普通の生活ができることに感謝するようになった」と聞き私自身も健康でい

られることに感謝しなければと思いました。今回のこのような講演はこれか

らもずっと続けてほしいと思いました。 
☆今まで自分はがんにならないだろうと思っていたけれど今回の講演を聞いて

自分もがんになる可能性がたくさんあることを知りました。なので自分でで

きる予防法をしていきたいと思います。体に異常が見えることがあったとき

はすぐに病院へ行き、早期発見が出来ればいいなと思いました。 
☆私の祖母は今がん治療中で、一緒に住んでいていつも通り接しているのです

が祖母はなんだかうつ状態です。病気のためにもリハビリして、運動もしな

くてはならないのにめんどくさがってしません。どうしたらいいのでしょう

か。以前より極端にわがままになってしまって戸惑っています。 
☆今までがんに対する知識があまりありませんでした。健康セミナーを受けて

知識が高まり、出来ることは進んでやりたいと思います。がんになった人の

話を聞き、気持ちの物差しが変わったお話に衝撃を受けました。「空が青い」

「誰かにみかんを剥いてもらっている」といったごく日常の当り前のことに

幸せを感じることが出来るようになったこと。今生きていることが奇跡と思

えるようになるにはあたしにはまだむつかしいかもしれないけれどいろんな

価値観があるのだと知りとてもいい経験でした。自分の世界が広がりました。 
☆二人に一人ががんになると聞いて驚きました。セミナーを受ける前はがんと

は治りにくく、それだけなる人も少ないと思っていましたがあまり身近にい

ることに怖くなりました。それと同時に医療の進歩に心強いものを感じまし

た。すれ違うたくさんの人と私、誰ががんになっても不思議ではない世の中

で、改めて今の私を幸せだと思いました。 
☆がんという病気を知ってはいましたががんがいろいろな種類があること、予

防やリスクを下げるものもあると知りがんに対する意識が変わりました。 
☆がんの知識が全くなかったのでがん経験のある方のお話を聞き、がんに対す

る意識が変わりました。私の兄も同じ病気なので詳しく聞けて良かったと思

いました。がんは昔より治る確率が高くなっているけれどがんになる人の確

率も高くなっているので生活習慣を見直し、規則正しい生活をしてがんを遠

ざけたいと思います。 

参考資料 
平成 25年 10 月 24 日に千葉県立松尾高校にてがん患者会「ねむの会」との

共催で行われた健康セミナー（がん教育）における生徒のアンケートです。

講師は天野慎介氏（一般社団法人グループ・ネクサス・ジャパン理事長）と

齋藤光江氏（順天堂大学医学部附属順天堂医院乳腺科教授）です。 



沖縄県がん診療連携協議会（天野慎介委員提出資料）  
 

☆普段はきけない「がんの体験談」を聞いて死と隣り合わせになったときの恐

怖について改めて考えさせられました。 
☆正直、私の周囲にはがんに罹っている人がいなくて、自分のがんに対する意

識は低かったです。しかし、このセミナーを受けたことにより、いつかは自

分もかかってしまう可能性があることがわかり、がんに罹るリスクを減らす

生活をしようと感じました。とてもためになりました。 
☆がんについての講演を聞いて、改めてがんの怖さがわかりました。天野さん

は過去にリンパ腫という重い病気を抱え、治療をし大変な経験をしたことを

聞き、どれだけつらい苦しい病気なのかわかりました。ですが今では病気が

治り、元気に仕事をしている姿を見てとても素晴らしいと思いました。 
☆母が乳がんになっていたので、今はその影響で腎臓が悪くなってしまってい

る。がんはがん以外の病気を持ってくる可能性があることを知りました。 
☆今回のセミナーで初めてがんになったことがある人から直接お話を聞くこと

が出来、がんは怖いものだと改めて思いました。乳がんのことなどはまだ早

いと思い、話を聞いたり調べたりすることはなかったのでとても勉強になり

ました。がんは早期発見なら高い確率で治るので検診などをして予防をして

いこうと思います。 
☆このセミナーを受ける前は全く自分には縁のない話だと思っていましたが

180 度意識が変わりました。 
☆がんに対する知識は少しあったがまだ知らないことばかりだった。この講演

を聞いて改めてがんは怖いので定期的に検査など受けた方が良いと思った。

また生活習慣などを改善していこうと思った。もし自分がなってもしっかり

と自分に向き合い治療していこうと思った。今日の講演を聞けて本当に良か

ったです。 
☆私は将来がんになる確率は高いです。なぜかというと父の家族も、母の家族

も代々がんが原因で亡くなっています。だから今日のお話はとてもためにな

りました。もし、両親や兄弟ががんになってしまったら病気だからと特別扱

いするのではなく、いつも通りに普通に接していこうと思いました。 
☆がんの体験談や病院側から感じたことなどいろいろなことを聞くことが出来

てがんに対する知識を得ることが出来ました。自分はまだ若いのでずっと先

のことだと思っていましたが10代でも乳がんにかかる人がいることを知り驚

きました。これからは自分の体と向き合い、予防や検診などできることはし

ていきたい。がんになってもくじけないようにしていきたいです。 
☆私はこのセミナーでがんのことに少し詳しくなりました。抗がん剤の副作用

で吐くというのはいまは当たり前ではなくなったこと、男性でも乳がんにな

ることをセミナーで知り、びっくりしました。検診のボデイで実体験をして

参考資料 



沖縄県がん診療連携協議会（天野慎介委員提出資料）  
 

感覚をつかめた気がします。これからがんへの意識を高めたいと思います。 
☆今回のセミナーで乳がんに対する知識が増えてわからなかったことや疑問に

思っていたことがわかってよかった。おばあちゃんが乳がんになって新しい

おっぱいを太もものお肉で作ったって言っていたので見せてもらったけれど

全然それとはわからなかった。今の医療の技術もすごいんだなーと思った。 
☆私のおばあちゃんは乳がんで発見が遅かったので全部取ってしまいましたが

元気に過ごしています。セミナーを聞いていろいろながんがあるけれど医学

が進んで助かる命が増えてきたと聞いて少し安心しました。 
☆お父さんは小さいころからたばこを吸っているので、検診を受けてほしいと

思いました。 
☆じぶんががんに罹ってしまって、死んでしまうかもしれないと思いとても怖

くなり検査もなかなかする勇気が出ないかもしれません。天野さんのお話を

聞いて患者さんに対する気持ちが変わりました。 
☆天野さんの話を聞いてとても感動しました。本当に今、大きい病気もなく生

きていることが幸せなんだと感じました 
☆乳がんになったときの胸のしこりを実際に体験できて(検診ボデイにより)良
い経験になりました。がんにならないための第一次予防として生活習慣に気

を付けたいと思います。 
☆講演を聞く前は身近にがんに罹った人がいなかったので正直意識は低かった

です。この講演で若い人もなることを知り意識が変わりました。 
☆大人になるにつれて自分の体のことは後回しになり、疎くなると思いますが

少し気にかけてがんに備えたい。 
☆私は中学生で子宮頸がんの予防接種を受けました。その時はまだいまいち、

やる意味が分からなかった。この講演を聞いてやはり予防することが大切と

わかりました。 
☆わかりやすく教えてもらったのでとてもためになりました。 
☆子宮頸がんの予防接種を受けました。受けたからそれでいいというのではな

く検診も行ってみようと思いました。 
☆貴重な経験が出来たので感謝いっぱいです。 
☆がん体験者にお話が聞くことが出来て良かったなと思いました。自分がなっ

たときにとても心強くなれる講演だと思いました。 
☆今まで知らなかったがんについてたくさん知ることが出来とてもいい機会に

なりました。これからは今まで以上に健康に気をつけて生きていこうと思い

ます。 
 

参考資料 


